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Outubro Rosa: 
Alimentação na 

prevenção e tratamento 
do Câncer de Mama

Empossados os dois novos 
vereadores de Iuiu após 
o PT ter a chapa cassada 
nas eleições de 2020

"Democracia e Direito à Cultura". Foi tema da 1ª 
Conferência Municipal de Cultura de Firmino Alves

3ª Corrida e Caminhada Outubro Rosa/Novembro Azul 
reuniu mais de 150 participantes em Bom Jesus da Lapa.
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Expediente

Outubro Rosa: Alimentação 
na prevenção e tratamento 

do Câncer de Mama
O Câncer de Mama é um dos desafios no cenário 
atual de envelhecimento populacional. É o tipo de 

câncer que mais acomete as mulheres no país e deve 
registrar em 2023 73.610 casos novos da doença

FOTO: DIVULGAÇÃO

midia@clacri.com

CAROLINE SOARES – ASCOM
(AGÊNCIA CLACRI)

O Câncer de Mama é uma das primeiras causas de morte por Câncer 
em mulheres no Brasil e um relevante problema de Saúde Pública. 
Para o Brasil, foram estimados 73.610 casos novos de Câncer de 

Mama em 2023, com um risco estimado de 66,54 casos a cada 100 mil 
mulheres. com taxa de mortalidade ajustada por idade, pela população 
mundial, para 2021, de 11,71/100 mil (18.139 óbitos). As maiores taxas de 
incidência e de mortalidade estão nas regiões Sul e Sudeste do Brasil.
Dada a tamanha importância aos casos, em 1990 foi criado o Outubro 
Rosa, como um movimento internacional de conscientização do Câncer de Mama, caracterizado por eventos téc-
nicos, debates, apresentações, além de uma série de materiais educativos sendo disseminados a respeito do tema.
Sendo assim, além do diagnóstico precoce, fator que aumenta consideravelmente as chances de cura, o melhor ain-
da é a prevenção. E como prevenir o Câncer de Mama?
Através de Pesquisas Epidemiológicas, somente 10% dos casos de Câncer de Mama são atribuídos a fatores heredi-
tários, ou de ordem genética, ou seja, a maior porcentagem é atribuída a fatores externos relacionados ao estilo de 
vida, como por exemplo, ingestão de bebidas alcoólicas, má alimentação, excesso de gordura corporal, tabagismo, 
sedentarismo, entre outros.
Alguns desses fatores afetam o risco de desenvolver Câncer de Mama mais do que outros e podem mudar ao longo 
do tempo, como o envelhecimento populacional ou as mudanças culturais de cada população.
"Dado os fatores de risco vinculados ao Câncer, é possível traçar hábitos determinantes para a prevenção e o trata-
mento dessas patologias mais graves. Hábitos do dia a dia estão por trás da manutenção da boa saúde e da preven-
ção de enfermidades e desequilíbrios do corpo. A boa notícia é que muitas vezes uma única mudança pode trazer 
múltiplos benefícios," afirma a Nutricionista Fernanda Larralde, parceira da Bio Mundo - rede de produtos naturais, 

CÂNCER DE MAMA
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alimentação saudável e nutrição esportiva.
A alimentação é um dos conceitos básicos para uma vida saudável e equilibrada. A orientação é sempre buscar co-
midas mais naturais, provenientes da própria natureza, o famoso “desembale menos, e descasque mais”, remetendo 
o resgate ao hábito de comer comida de verdade e diminuir o consumo de industrializados em geral. Outro hábito 
importante é evitar os exageros e praticar exercícios físicos regulares.
Para isso, o acesso e a diversidade de produtos de qualidade nutricional adequados são determinantes na vida de 
qualquer indivíduo, ou seja, facilitar o acesso a locais que promovam uma boa alimentação, que desperte o desejo 
por hábitos melhores, até mesmo a sabores diferentes, é um ótimo começo.
"Foi pensando em diferentes públicos e necessidades, que a Bio Mundo nasceu. Essa nova realidade da busca por 
uma alimentação saudável, repleta de diversidade, sabor e nutrição ficou ainda mais fácil. Já ficou no passado a 
necessidade de ir até um mercadão no centro da cidade para buscar itens regionais como as castanhas, já passou 
a dificuldade de ir até outro entreposto na cidade vizinha para encontrar uma farinha de arroz por quilo, e mesmo 
qualquer outro produto de alimentações mais balanceadas e/ou restritas que seja exclusivo em apenas um estabe-
lecimento: o famoso compra cada produto em um lugar diferente. Conseguimos concentrar em nossas unidades a 
maior variedade de produtos naturais, nutritivos, que auxiliam diretamente na manutenção da saúde e do bem-es-
tar, além de prevenir as inúmeras doenças da atualidade", conta o CEO da Bio Mundo, Edmar Mothé.
Manter uma alimentação equilibrada e a prática de exercícios físicos regulares desde jovem, traz benefícios à saúde 
a longo prazo. "Todos os grupos alimentares devem ser contemplados no cardápio, ou seja, o consumo de legu-
mes, verduras, frutas, leguminosas, cereais, carnes, ovos, grãos, oleaginosas, farinhas, leite e derivados. Também é 
indicado o consumo moderado dos alimentos processados e evitar o consumo de alimentos ultraprocessados. Em 
contrapartida, é necessário atentar-se para o aumento da necessidade energética do cardápio, ao aporte adequado 
de macronutrientes (proteínas, carboidratos e gorduras, com maior destaque para as insaturadas) e dos seguintes 
micronutrientes: cálcio, vitamina D, ferro, zinco, vitamina C, vitamina A e vitaminas do complexo B para um bom 
funcionamento do organismo e desenvolvimento”, afirma Larralde.
A ingestão de ácidos graxos n-3 de origem marinha está associada a uma redução de 14% no risco de Câncer de 
Mama. A relação entre dose e efeito sugere que ocorre uma redução de 5% no risco de câncer a cada 0,1 g de inges-
tão diária. Ácidos graxos poli-insaturados da série ômega-3 (n-3) podem ser encontrados em fontes vegetais (ácido 
alfa-linolênico – ALA) ou de origem marinha (ácido docosaexaenoico – DHA e ácido eicosapentaenoico – EPA). Atu-
almente, esses compostos também já estão disponíveis através dos encapsulados ômega 3, com concentração de 
EPA e DHA. Na Bio Mundo, esse suplemento já é desenvolvido por sua marca própria, em frascos de 60 cápsulas.
A vitamina C, em especial, é um composto importante durante o processo de tratamento e prevenção de neoplasias 
. “Existem estudos observando essa relação, in vitro, ou seja, em laboratório. Aparentemente, o número e função 
das células tronco hematopoiéticas tem influência pela quantidade de vitamina C no organismo. Sendo assim, doses 
regulares de ácido ascórbico também atuam contra a progressão de células tumorais malignas devido às suas pro-
priedades antioxidantes”, diz a nutricionista. 
A vitamina C, assim como todos outros compostos e suplementos vitamínicos, seja em gummies ou em cápsulas 
efervescentes, estão disponíveis nas unidades Bio Mundo espalhadas pelo Brasil.
Fernanda também afirma que, uma dieta balanceada anti-inflamatória, antioxidante e rica em gorduras boas (mono 
e poli-insaturadas) são extremamente importantes para a prevenção e durante o tratamento oncológico. "Os cuida-
dos com a alimentação saudável e estilo de vida devem ser mantidos e aperfeiçoados de acordo com o acompanha-
mento médico e nutricional, o que irá definir um bom caminho a perseguir e prevenir qualquer tipo de doença que 
possa se instalar", finaliza a nutricionista.
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O esporte como ajudante físico e emocional 
na luta contra Esclerose Múltipla

jnflausino@gmail.com
Jéssica Flausino – ascom

O esporte desempenha um papel crucial na promoção da qualidade de vida e no auxílio àqueles que enfrentam 
desafios de saúde, como a Esclerose Múltipla (EM). A EM é uma condição Neurológica Crônica que afeta o 
Sistema Nervoso Central, levando a uma série de sintomas que podem variar de pessoa para pessoa. Embo-

ra não haja cura definitiva para a EM, a prática regular de atividades esportivas pode ser um aliado valioso na luta 
contra essa doença.

Dr. Matheus Wasem, Neurologista com Especialidade em Esclerose 
Múltipla.

FOTO: DIVULGAÇÃO

O Dr. Matheus Wasem, Neurologista com Especialida-
de em Esclerose Múltipla e que trabalha com o aten-
dimento humanizado, respondeu algumas perguntas 
sobre como os exercícios físicos podem ajudar física e 
emocionalmente os pacientes da doença.

Como a Esclerose Múltipla afeta o corpo de uma 
pessoa e quais são os desafios específicos que os 
pacientes enfrentam em relação à prática de es-
portes?
MATHEUS WASEM: A EM pode criar cicatrizes no Cé-
rebro e na Medula do paciente. Assim surgem as Se-
quelas Neurológicas. Pode ter fraqueza, falta de coor-
denação ou alterações de sensibilidade de braços e/
ou pernas.

Quais são os benefícios do exercício físico para 
pessoas com Esclerose Múltipla? Como ele pode 
contribuir para a qualidade de vida dos pacientes?
MATHEUS WASEM: A começar com a diminuição da 
fadiga crônica (terrível sintoma invisível dos pacien-
tes). Quando eles conseguem aumentar seu condicio-
namento cardiovascular a fadiga tende a diminuir. O 
ganho de massa muscular e flexibilidade articular que 
o esporte proporciona pode ser importante para aju-
dar na recuperação de futuros surtos da doença.

O doutor explica que exercícios físicos regulares tam-
bém diminuem a taxa de surtos e avanço da Esclerose. 
E também uma série de outras Doenças Cardiovascu-
lares e Crônicas Degenerativas que podem acontecer 
em qualquer pessoa. Após uma Sequela Neurológi-
ca estabelecida, a prática de esportes pode ajudar na 
Neuroplasticidade e recuperação da função perdida. 
Além disso, existe a questão social do esporte. Com-
petitividade e superação de desafios também faz bem 
para a mente e o emocional dos pacientes.

Quais são os principais desafios ou preocupações que os Médicos Especialistas em Esclerose Múltipla 
devem considerar ao recomendar a prática de esportes aos seus pacientes?
MATHEUS WASEM: Sempre deve-se avaliar a presença de sequelas e essas não podem ser incompatíveis 
com o esporte pretendido. Não existe esporte proibido para quem tem Esclerose Múltipla, mas é preciso 
avaliar caso a caso se a pessoa tem condições físicas de praticar o esporte que deseja. Além disso, sempre é 
importante também ir avançando aos poucos na intensidade do esporte. Alguém sedentário não pode come-
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çar uma prática esportiva muito intensa.

Quais tipos de atividades físicas ou esportes são mais recomendados para pessoas com Esclerose Múl-
tipla e por quê?
MATHEUS WASEM: Não existe um tipo mais recomendado. O mais recomendado é que o paciente faça algo 
que ele goste. Que ele se adapte. Que ele tenha prazer e não desista de praticar.

Existem limitações ou restrições específicas que os pacientes com Esclerose Múltipla devem considerar 
ao escolher um esporte ou programa de exercícios?
MATHEUS WASEM: Um conselho que sempre damos é para o paciente tomar cuidado com o calor. Pois 
sabe-se que o calor pode fazer mal para quem tem Esclerose Múltipla. Então a gente recomenda evitar fazer 
esportes em plena exposição solar dos horários de pico. Preferir horários em que o sol está mais fraco, que 
o clima é mais fresco. Sempre se hidratar bem.

Você pode compartilhar exemplos de histórias de sucesso de pacientes com Esclerose Múltipla que in-
corporaram o esporte em suas vidas e experimentaram melhorias significativas em sua condição?
MATHEUS WASEM: Existem diversas pessoas com Esclerose Múltipla que se deram muito bem com os exer-
cícios físicos e são uma inspiração para todos nós. Um exemplo é Gildo Afonso, paciente brasileiro que tem 
EM e completou o Iron Man. Beth Gomes, atleta paraolímpica com EM que ganhou o ouro duas vezes. Além 
disso, o Dr. Matheus dá a dica do filme 100 Metros, uma história real que fala sobre um paciente de EM que 
completou o Iron Man.

Em resumo, o esporte pode ser um aliado valioso na luta contra a Esclerose Múltipla, contribuindo para o 
bem-estar físico e emocional das pessoas afetadas por essa condição. Ao combinar a atividade física com um 
plano de tratamento médico adequado, é possível melhorar a qualidade de vida e enfrentar os desafios da 
EM com maior resiliência e determinação.
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Oito dicas de como ajudar os filhos na reta final do Enem
Amor, apoio e incentivo são cruciais nesse momento tão importante na vida dos estudantes

centralpress@centralpress.com.br
ASCOM – CENTRAL PRESS

O período de preparação para as provas do Exame Nacional do Ensino Médio costuma gerar tensão e ansiedade na 
grande maioria dos jovens, o que pode atrapalhar a concentração necessária para os estudos. Para enfrentar essa 
pressão, redobrar os cuidados com o bem-estar psicológico e emocional é essencial, bem como contar com o apoio 
da família. Os pais desempenham um papel muito importante nesse período. De acordo com a Pedagoga e Gerente 
Executiva do Sistema Positivo de Ensino, Claudia Saad, com a abordagem certa, os adultos podem ajudar os filhos 
a passarem por essa fase com êxito. "O mais relevante é demonstrar amor, apoio e incentivo durante toda a prepa-
ração", afirma.
A Especialista listou algumas dicas para os pais que desejam ajudar os filhos a se preparar melhor para o Enem:

1. Converse sobre a importância do Enem

Explique para seu filho como o Enem pode garantir o ingresso em uma Universidade e, assim, proporcionar me-
lhores oportunidades profissionais no futuro. Enfatizar o valor que o Exame tem de ampliar e garantir que todos os 
estudantes tenham as mesmas oportunidades. Mostre a eles que a prova é um mecanismo de inclusão social.

2. Participe de reuniões escolares

Esteja presente nas reuniões que a Escola organiza. A Instituição de Ensino pode fornecer orientações específicas e 
valiosas sobre como as duas partes - Escola e Família - podem, juntas, ajudar o estudante a se preparar melhor para 
o Enem.

ENEM

FOTO: FREEPIK
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3. Combine e estabeleça, junto com o estudante, uma rotina de estudos

Busque conhecer o material didático que ele usa e ajude-o a criar um cronograma de estudos, com horários fixos 
para revisar os conteúdos do Enem. Isso o ajudará a manter o foco e a disciplina. Organização e resiliência serão 
fundamentais para alcançar resultados mais positivos nesse momento. 

4. Ofereça suporte emocional

O período de preparação para o Enem pode ser estressante e repleto de altos e baixos. O estudante deve conseguir 
lidar com a pressão da melhor forma possível para chegar ao momento das provas mais tranquilo e seguro. Esteja 
presente nessa fase, oferecendo apoio emocional e incentivando-o a acreditar em seu próprio potencial.

5. Estimule a prática de redação

A redação é uma parte muito importante do Enem. Incentive seu filho a praticar a escrita, lendo textos diversos e 
fazendo exercícios de produção textual. Converse informalmente com ele sobre os mais diversos assuntos da atua-
lidade, o que poderá contribuir, trazendo insumos significativos e ajudando a aumentar o repertório do jovem para 
o momento da tão aguardada redação. 

6. Proporcione e ofereça bons materiais de leitura e estudo 

Garanta que seu filho tenha acesso a diversos materiais de estudo, como livros literários, material didático e sites 
confiáveis. Incentive seu filho a ler materiais de estudo de qualidade, possam agregar informações e conhecimento, 
ampliando assim o repertório cultural.

7. Incentive a prática de exercitar e revisar os conteúdos estudados

Além de estudar a teoria, é importante praticar, revendo os conteúdos com exercícios que ajudam a fixar o que já 
foi visto. Estimule seu filho a resolver questões de edições anteriores do exame, além de participar de simulados e 
‘aulões" de revisão.  Exercitar dará ritmo e segurança para o momento da prova.

8. Exercite a escuta ativa

Demonstrar interesse no conteúdo que o estudante aprendeu durante a aula é uma excelente ferramenta de revisão 
e absorção de conhecimento. "Aproveite momentos em família, como as refeições e os finais de semana para per-
guntar sobre o que ele está estudando e escute atentamente, fazendo questionamentos para estimulá-lo a buscar as 
respostas para o que ainda estiver com dúvidas e não souber responder. procure trazer o conteúdo da sala de aula 
para o dia a dia, pensando em que tipo de situação cotidiana aquilo que ele aprendeu pode ser útil. É exatamente 
isso que o Enem faz", sugere a especialista.
Por fim, Cláudia ressalta que é importante lembrar que cada jovem é único, e o que funciona para um pode não 
funcionar para outro. Portanto, cabe aos pais adaptarem essas dicas às necessidades individuais de cada estudante.
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Redação do Enem: nove dicas para 
garantir uma boa nota

FOTO: FREEPIK

centralpress@centralpress.com.br
ASCOM – CENTRAL PRESS

Produzir uma Redação adequada no Enem é fundamental para garantir uma boa nota no Exame, o que representa justa-
mente o maior desafio para muitos estudantes. Na visão da maioria dos candidatos, essa parte da prova é considerada 
complicada e trabalhosa. No entanto, com a aplicação de algumas técnicas e o uso de métodos eficientes na produção de 

texto, essa missão pode se tornar mais fácil e bem-sucedida.
Kalen Franciele Piano, Professora de Redação do Colégio Passo Certo, de Cascavel (PR), explica que o formato de Redação 
do Enem é a dissertação-argumentativa, um gênero textual em que o estudante deve elaborar duas teses e defendê-las com 
base no tema proposto, utilizando repertórios e argumentação ao longo da produção. "Ao escrever, o candidato precisa ter 
em mente que o texto deve seguir uma estrutura bem definida, compreendendo os seguintes elementos: uma introdução que 
contextualiza o tema, um desenvolvimento sequencial com os pontos de vista de quem escreve, uma proposta de intervenção 
relacionada às teses defendidas e uma conclusão", explica Kalen.
Denize Juliana Reis Cardoso, Professora de Redação do Colégio Semeador, de Foz do Iguaçu (PR), acrescenta que o primeiro 
passo é refletir sobre o tema antes de começar a escrever. “No momento da prova, após conhecer o tema proposto, é crucial 
ponderar sobre ele. Faça uma lista de tudo o que você consegue recordar relacionado ao assunto, utilizando seu repertório pes-
soal, como músicas, filmes, livros, frases de pensadores, opiniões de autoridades e dados relevantes. Registre todas essas ideias 
para, posteriormente, com base nessas anotações e um projeto de texto, iniciar o rascunho da Redação", orienta a professora.
As duas Professoras separaram outras dicas importantes para que os estudantes possam se preparar e alcançar um bom de-
sempenho na Redação.

• Posicionamento
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Para Denize, antes de começar a pensar na argumentação, é preciso definir a tese a ser defendida. "É a partir dela que o candi-
dato fará toda sua argumentação. Logo, não faz sentido pensar nos argumentos sem antes estabelecer um posicionamento", 
ressalta.

• Coerência

A Professora do Colégio Semeador orienta os candidatos a elaborar uma proposta de intervenção que esteja alinhada com a 
problemática abordada no texto. "Não adianta trazer uma solução genial se não for ao encontro daquilo que está sendo escri-
to", pondera.

• Tempo para revisão e passar o texto a limpo

Denize alerta para que os estudantes lembrem de reservar um tempo para ler o que escreveram, realizar uma revisão cuida-
dosa e transcrever a Redação para a folha de versão definitiva. Ela ressalta que, embora uma letra feia não desconte pontos, a 
legibilidade pode impactar a avaliação. “Portanto, apressar-se ao passar o texto para a folha final aumenta o risco de tornar a 
letra ilegível."

• Respeito à diversidade e aos Direitos Humanos

Para Denize, este é um ponto que deve ser observado com cuidado pelo candidato: o Enem costuma abordar problemáticas 
sociais brasileiras. "É preciso lembrar que o Brasil é um país com enorme diversidade de povos, culturas e costumes. Portanto, 
é fundamental evitar generalizações e sempre respeitar os Direitos Humanos", destaca.

• Evitar nota zero por fuga total do tema

A Professora Kalen explica que a banca examinadora do Enem considera que uma Redação tenha fugido ao tema quando nem 
o assunto mais amplo, nem o tema específico proposto são desenvolvidos no texto. Para evitar isso, é fundamental desenvol-
ver uma discussão dentro dos limites do tema definido pela proposta. Mencioná-lo apenas no título, por exemplo, ou deixá-lo 
subentendido, supondo que a banca vai entender sobre o que se está falando, não é suficiente. Portanto, é necessário prestar 
muita atenção à abordagem do tema, que deve ser clara e explícita.

• Desenvolvimento

O desenvolvimento do texto é a etapa em que o autor fundamenta e explica os argumentos apresentados na Redação. É im-
portante relacionar o desenvolvimento ao ponto de vista escolhido, utilizando exemplos, comparações e outras estratégias. 
Kalen salienta a importância de selecionar cuidadosamente as informações, considerando o limite de linhas, e realizar os des-
dobramentos necessários para evitar lacunas de sentido. Um bom desenvolvimento fortalece a argumentação e contribui para 
a consistência do texto, segundo ela.

• Tamanho da Redação

A Professora Kalen adverte que existe um limite de linhas estabelecido para a Redação do Enem. Portanto, o texto deve consistir 
apenas em informações, fatos, opiniões e argumentos relevantes para a defesa do ponto de vista apresentado. “Evite desper-
diçar linhas da Redação com informações irrelevantes, repetitivas ou excessivas”, aconselha.

• Intervenção

Ao propor uma intervenção, Kalen enfatiza a importância de explorar a abordagem que melhor se adequa ao tema e ao projeto 
de texto. No entanto, é essencial garantir que a proposta esteja claramente explicitada. Apenas mencionar a falta de ação ou de 
um projeto não é suficiente para configurar uma proposta de intervenção. É importante evitar propostas vagas, genéricas ou 
que não sejam compatíveis com a discussão em questão. A professora reforça que é necessário apresentar uma estrutura que 
torne a proposta de intervenção concreta e que aborde efetivamente a situação problematizada no texto.

• Esteja preparado para o tema, seja ele qual for

Por último, a Professora Kalen destaca que o mais importante não é acertar o tema que será proposto na Redação, mas, sim, 
estar preparado com base nos eixos temáticos. Se o aluno leu, treinou e se preparou para discutir temas como saúde, tecnolo-
gia, educação, ou qualquer outro eixo temático de forma mais ampla, estará preparado para qualquer tema. É essencial cons-
cientizar os estudantes de que eles precisam dominar o maior número possível de eixos temáticos, em vez de tentar adivinhar 
o tema da Redação.
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Uesb firma convênio com Universidade de Moçambique

ascom@uesb.edu.br
ASCOM/UESB VCA

Dando continuidade 
às ações da política 
de internacionali-

zação da Uesb, a Instituição 
firma convênio com a Uni-
versidade Rovuma, situada 
em Nampula, Moçambique.  
A visita da Missão Interna-
cional de Trabalho de Mo-
çambique, organizada pela 
Assessoria de Relações In-
ternacionais (Arint), foi vol-
tada para o estabelecimento 
de convênios de mobilidade 
acadêmica, bem como, arti-
culação de parcerias estra-
tégicas em diferentes áreas 
de conhecimento.

Uma das estratégias do convênio é promover a troca de conhecimento científico, acadêmico e cultural entre estu-
dantes de graduação e pós-graduação, docentes e técnicos-administrativos, entre as Universidades. Conforme o 
Reitor da Uesb, professor Luiz Otávio de Magalhães, a iniciativa contribui com essa formação pois oferece a opor-
tunidade de vivenciar a cultura em outros locais do mundo, associando ao conhecimento desses locais,  línguas e 
outras formas de organizar a Educação.
Segundo o reitor, é importante consolidar o espaço do Ensino, da Pesquisa e da Extensão em paralelo com a inter-
nacionalização da Universidade. “Estamos aqui para estreitar essas parcerias que permitam favorecer a mobilidade 
estudantil e dessa forma aumentarmos as possibilidades de formação acadêmica e cidadã, em nível internacional em 
nossas Instituições,” pontuou Luiz Otávio na abertura do encontro, realizado no último dia 26, no campus de Vitória 
da Conquista.

FOTO: ASCOM/UESB

FOTO: ASCOM/UESB



11Brumado, de 31 de Outubro a 01 de Novembro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.CIDADES

 www.jornaldosudoeste.com

No dia 27, os Coordenadores de Curso da Uesb,  bem como da UniRovuma, seguiram para o município de Itape-
tinga com o objetivo de realizar uma vivência no campus.

Para o Assessor de Administração e Finanças da Reitoria de UniRovuma, José do Santos Baptista, que coordenou 
a comitiva internacional, um dos principais benefícios da visita foi enxergar as oportunidades de crescimento que 
a Uesb pode oferecer à UniRovuma. “A abertura para o mundo permite que sejamos visíveis e traz oportunidades 
para nossos meios e elas têm relação com a formação do corpo docente e técnico administrativo, além da mobilida-
de que podemos dar aos nossos estudantes, pesquisadores que tendem a crescer e que precisam de qualificação”, 
esclareceu José.

Os próximos passos, de acordo o professor Jackson Reis, Assessor da Arint, é, a partir do convênio oficial assinado 
nessa missão, definir áreas de interesse para convênios específicos, que serão construídos a partir do diálogo com 
coordenadores de colegiados, e, enfim, o realizar lançamentos de editais para a mobilidade acadêmica do corpo da 
Uesb em áreas de interesse em comum na UniRovuma. “A vivência, na minha leitura, de nossa comunidade acadê-
mica em outros países é um enriquecimento não só cultural, mas científico, técnico, de percepção de mundo e de 
vida. A gente muda a forma de viver o mundo quando começamos a nos relacionar com outras culturas ao viver essa 
experiência de forma presencial por um ou seis meses”, pontuou o Assessor.

A ideia é que esse movimento aconteça de forma mais natural daqui para frente, tanto as Missões da Uesb em 
Universidades de outros países, quanto as Internacionais na Universidade para que o Projeto de Internacionalização 
se consolide cada vez mais.

Outras informações sobre a Missão podem ser obtidas pela Arint pelo e-mail arint@uesb.edu.br.
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3ª Corrida e Caminhada Outubro Rosa/Novembro Azul 
reuniu mais de 150 participantes em Bom Jesus da Lapa.

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

Iniciativa da Equipe Social Feminina de Corrida de Rua Fênix do Asfalto, em parceria com a Prefeitura Municipal, 
através das Secretarias Municipais de Assistência Social e de Cultura e Turismo, a terceira edição da Corrida e Ca-
minhada Outubro Rosa/Novembro Azul, realizada na manhã do último domingo, dia 29 de outubro, reuniu mais 

de 150 participantes. 

A 3ª Corrida e Caminhada Outubro Rosa/Novembro Azul reuniu mais de 150 participantes em Bom Jesus da Lapa.

Assim como nas duas primeiras edições, a 3ª Corrida e Caminhada Outubro Rosa/Novembro Azul teve por 
objetivo acentuar as Campanhas Outubro Rosa e Novembro Azul, conscientizando os participantes sobre a 
importância do diagnóstico precoce e tratamento dos Cânceres de Mama e de Próstata, que proporcionam 
95% de chances de cura, bem como as formas de diagnóstico e de prevenção, além de reforçar a relevância 
das atividades físicas, especificamente caminhada e corrida, para melhoria da qualidade de vida e preven-
ção de diversas patologias (Colesterol, Diabetes, Infarto, AVC (Acidente Vascular Cerebral), entre outros 
benefícios.
Prestigiando o evento, ao lado da primeira-dama e secretária municipal de Assistência Social Josefa Soares 
Ferreira Nunes, o prefeito Fábio Nunes Dias (PSD) destacou a importância da iniciativa para conscientizar a 
população que cuidar da saúde é fundamental e que o esporte, seja qual for a modalidade, é um poderoso 
aliado nessa trajetória. Para o prefeito, é inspirador ver tantas pessoas, de diferentes faixas etárias, reuni-
das em prol da prevenção dos Cânceres de Mama e de Próstata, numa celebração da vida e da importância 
de cuidar da nossa saúde.

FOTO: DIVULGAÇÃO.

SAÚDE DA MULHER E DO HOMEM
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Prefeitura de Caculé avança com ação de 
limpeza de aguadas

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Caculé, 
através da Secretaria Municipal 
de Obras e Infraestrutura, está 

intensificando as ações de limpeza de 
aguadas na zona rural, tendo como 
prioridade ampliar a oferta de água, 
sempre com foco na saúde e na se-
gurança da população beneficiária.

Na segunda-feira, 30 de outubro, já 
com a utilização dos novos maquiná-
rios adquiridos para reforçar a frota 
municipal, a Secretaria Municipal de 
Obras e Infraestrutura, deu inicio às 
obras de desassoreamento da Barra-
gem Pública que abastece a região 
do Cercado, na zona rural do muni-
cípio.
As obras, que atendem a uma rei-
vindicação da população local, que 
apontou o comprometimento da ca-
pacidade de armazenamento da Bar-
ragem, vai preparar o equipamento 
para receber as águas do próximo 
período de chuvas.
Após a conclusão das obras na Bar-
ragem Pública do Cercado, as ações 
serão desenvolvidas em outras loca-
lidades da zona rural do município, 
com o objetivo de ampliar a capa-
cidade de armazenamento de água 
para servir à população no período 
de estiagem.

Desde o dia 30, máquinas e caminhões trabalham nas obras de desassoreamento da Barra-
gem Pública do Cercado, na zona rural do município.

FOTO: JOSIVAN VIEIRA – ASCOM/PMC

INFRAESTRUTURA HÍDRICA
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"Democracia e Direito à Cultura". Foi tema da 1ª 
Conferência Municipal de Cultura de Firmino Alves

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Na última segunda-feira, 30 de outubro, a Prefeitu-
ra Municipal de Firmino Alves, através da Secre-
taria Municipal de Educação, Esporte e Cultura, 

realizou no Auditório do Sindicato dos Produtores Rurais, 
a 1ª Conferência Municipal de Cultura, com o tema “De-
mocracia e Direito à Cultura”. 

O objetivo da Conferência foi debater e propor diretri-
zes para a formulação da Política Municipal de Cultura e o 
fortalecimento dos programas e ações voltadas à área de 
cultura, além de estimular a participação ativa da comuni-
dade artística e cultural em Firmino Alves.

Na abertura do evento, o prefeito Fabiano de Jesus Sam-
paio (PDT) destacou a importância da Conferência como 
um instrumento democrático e transformador, um mo-
mento de escuta, debate e que permite a aproximação da 
comunidade da democratização cultural e da valorização 
das diferentes manifestações da cultura do município.

Durante o evento, os participantes foram divididos em 
grupos para discussão e sugerir propostas de Política 
Cultural para o município, a partir de seis eixos temá-
ticos: Institucionalização, Marcos Legais e Sistema Na-
cional de Cultura; Democratização do acesso à cultura 
e Participação Social; Identidade, Patrimônio e Memó-
ria; Diversidade Cultural e Transversalidades de Gêne-
ro, Raça e Acessibilidade na Política Cultural; Economia 
Criativa, Trabalho, Renda e Sustentabilidade; e Direito às 
Artes e às Linguagens Digitais.
Ainda durante a Conferência, os participantes elegeram 
os delegados que representarão o município de Firmino 
Alves na etapa estadual da Conferência.

O prefeito Fabiano de Jesus Sampaio (PDT) destacou a importân-
cia da Conferência para valorização das diferentes manifestações 
culturais do município.

Divididos em grupos, os participantes debateram e sugeriram pro-
postas para a Política Cultural do município.

FOTO: ASCOM/PMFA

FOTO: ASCOM/PMFA

CULTURA
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Xangô é reconhecido como Orixá da Justiça
Mitologia dos Orixás de Reginaldo Prandi

Xangô e seus homens lutavam com um inimigo implacável.
Os guerreiros de Xangô, capturados pelo inimigo,
Eram mutilados e torturados até a morte, sem piedade ou compaixão.
As atrocidades já não tinham limites.
O inimigo mandava entregar a Xangô seus homens aos pedaços.
Xangô estava desesperado e enfurecido.
Xangô subiu no alto de uma pedreira perto do acampamento
E dali consultou Orunmilá sobre o que fazer.
Xangô pediu ajuda a Orunmilá.
Xangô estava irado e começou a bater nas pedras com o axé,
Bater com seu machado duplo.
O machado arrancava das pedras faíscas,
Que acendiam no ar famintas línguas de fogo,
Que devoravam os soldados inimigos.
A guerra perdida foi se transformando em vitória.
 
Xangô ganhou a guerra.
Os chefes inimigos que haviam ordenado
O massacre dos soldados de Xangô
Foram dizimados por um raio que Xangô disparou no auge da fúria.
Mas os soldados inimigos que sobreviveram
Foram poupados por Xangô.
A partir daí, o senso de justiça de Xangô
Foi admirado e cantado por todos.
Através dos séculos,
Os orixás e os homens têm recorrido a Xangô
Para resolver todo tipo de pendência,
Julgar as discórdias e administrar justiça.

Comentários:

Que Xangô interceda, para resolver as questões da Guerra entre Rússia e Ucrânia, e a Guerra entre Israel e o Hamas da Faixa de 
Gaza na Palestina.  As atrocidades e a matança, entre esses povos, têm acontecido sem piedade e compaixão, cuja brutalidade 
não tem limites. Há de se encontrar um meio de solucionar o problema pelo diálogo e o senso humano de solidariedade aos 
civis, que não estão envolvidos no conflito e sendo humilhados e destituídos dos valores essenciais à vida.  A PAZ é a solução.
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Antônio Novais Torres é comerciante 
aposentado, membro fundador da Academia 
de Letras e Artes de Brumado, membro 
do Conselho da Cidadania de Brumado, 
ex-membro do PMDB e PTB e membro do 
Conselho Editorial do Jornal do Sudoeste.

POR  ANTÔNIO NOVAIS TORRES

JS.OPINIÃO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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Confira dicas para ter sucesso no negócio
Especialista da Contabilizei reúne orientações para auxiliar micro e pequenos 

empreendedores que começam do zero a evitar os principais erros dessa jornada

lais.ferreira@midiaria.com

LAIS FERREIRA – ASCOM 
(MEDIARIA)

Mudar de carreira, fugir do desemprego, ser o próprio chefe ou trabalhar com o que gosta são algumas ra-
zões que levam o brasileiro a abrir o próprio negócio. No entanto, apesar do desejo de sucesso, o sonho 
pode muitas vezes se transformar em pesadelo se não houver conhecimento sobre o mercado e planeja-

mento na hora de empreender. 
Entre tirar a ideia do papel e garantir a saúde financeira da empresa há um longo caminho que precisa ser traçado, 

com desafios diários para quem começa do zero. Para ajudar os empreendedores a prosperar neste cenário, Gui-
lherme Soares, Vice-Presidente de Aquisição e Receita da Contabilizei, maior Escritório de Contabilidade do Brasil, 
comenta alguns dos principais erros que podem ser fatais para micro e pequenas empresas.

“O Plano de Negócios é a organização da ideia no papel e uma das principais ferramentas para estruturar a teoria 
que leva à ação. Quando uma pessoa cria um negócio novo, não desenvolver um modelo norteador desencadeia 
falta de direção e processos, gerando uma série de desafios e incertezas, que impactam diretamente no sucesso do 
negócio. Com a estratégia definida, é possível testar as possibilidades, ganhar mercado e manter o negócio em um 
bom patamar”, explica o executivo.

Não tem segredo: fazer um Plano de Negócios é mais simples do que parece a princípio. É preciso formalizar as 
informações da empresa descrevendo os objetivos, a organização e a estrutura, ramo de atuação, público-alvo, ou 
seja, os clientes ou consumidores, quem são os fornecedores necessários, quais os concorrentes, analisar o mercado, 
verificar os pontos fortes e fracos, as ameaças e oportunidades e, ainda, incluir as ações operacionais, financeiras e 
de marketing. O formato pode ser simples: em um documento ou mesmo utilizando um modelo Canvas, por exem-

FOTO: DIVULGAÇÃO/CANVA
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plo.
O investimento inicial de uma empresa pode ser definido como o montante financeiro necessário para que um 

empreendedor torne o projeto em realidade. Em outras palavras, representa quanto de dinheiro é preciso ter para 
que um negócio comece efetivamente a funcionar no Brasil. Dentro desse cálculo é preciso inserir todos os custos 
iniciais de uma empresa, indo desde o necessário para montagem da infraestrutura, administração, treinamentos, 
divulgação, bem como os gastos para abrir um CNPJ (https://www.contabilizei.com.br/contabilidade-online/como-
-abrir-um-cnpj/). 

Outro ponto que requer atenção é o planejamento financeiro. “Quem está começando não pode contar apenas 
com o lucro obtido pela empresa. Não se organizar antes de iniciar o negócio limita o crescimento e a expansão da 
empresa, que precisará trabalhar com o lucro obtido inicialmente como capital de giro para cumprir com as obriga-
ções. É preciso ter capital suficiente para abrir o negócio e sustentar-se até que a empresa dê resultados, mantendo 
o equilíbrio entre ativos e passivos, custos fixos e variáveis. Por isso vale pensar em algo entre 6 e 12 meses, pelo 
menos, como segurança”, orienta.

Na prática, capital de giro é ter caixa para pagar as despesas e dívidas de curto prazo sem precisar de financiamen-
to de terceiros. Este modo de fazer tem até um lema: “cobre cedo e pague tarde”, ou seja, os prazos de recebimentos 
devem ser mais curtos do que os de pagamento. Aliás, capital de giro (caixa) é diferente de ter uma reserva finan-
ceira, aquele valor guardado para cobrir imprevistos – demissões, queda de vendas, impossibilidade de operação. 
O montante varia conforme o somatório das despesas mensais e, no geral, a recomendação é ter de 6 a 12 meses 
deste valor como reserva de emergência.

Segundo o Vice-Presidente da Contabilizei, uma das principais falhas cometidas pelo empreendedor que está 
começando é misturar as despesas pessoais com as despesas de pessoa jurídica. Além de contribuir para a falência 
da empresa, a prática configura também erro fiscal, podendo gerar multa para o responsável. “Para evitar confusão 
com as despesas, o fundamental é abrir uma conta própria para o CNPJ, o que pode ser feito mesmo sem sair de 
casa, graças às praticidades oferecidas pelos bancos digitais”.

No quesito tributações, há regimes que se aplicam a todo tipo de negócio. “Escolher o tipo errado de tributação 
resulta no pagamento inadequado de impostos e, ainda, impede o empreendedor de aproveitar os benefícios fiscais 
para a sua atividade ou a menor carga tributária legalmente possível, o que consequentemente resulta em lucro 
menor para a empresa”, completa. “Por isso, nessas horas, é importante contar com o apoio de uma contabilidade 
segura e de confiança no mercado”.

Por fim, o Especialista chama atenção aos perigos da falta de conhecimento do negócio e do mercado. “Abrir e 
manter uma empresa exige tempo, dedicação e trabalho. Não basta apenas ter boa vontade e desejo de crescer na 
empresa, é preciso entender sobre o mercado, a concorrência e as rotinas financeiras, a fim de evitar até uma pos-
sível falência do micro ou pequeno empreendedor”, finaliza.



Ser rico não é ter desconto - Taxação de super-ricos 
e empresas offshores.
PL 4.173 aprovado na Câmara: entenda os próximos passos e os impactos no IRPF

Em nova tentativa de alterar a tributação de ativos offshore, em 29 de agosto de 2023 o Governo Federal 
enviou ao Congresso Nacional o Projeto de Lei nº 4.173 (PL 4.173), que propõe alterações significati-
vas à atual sistemática do Imposto de Renda aplicável aos rendimentos de capitais no exterior detidos 

por pessoas físicas residentes no Brasil.

O PL 4.173 foi aprovado na Câmara dos Deputados no dia 25 de outubro de 2023 e segue agora para o Senado, 
que terá 45 dias para analisar o texto. Caso o texto seja aprovado no Senado, o projeto será encaminhado para 
sanção presidencial.

A primeira reflexão que surge: o que muda com essa resolução? O PL 4173/23 e a MP 1184/23 são comple-
mentares e se preocupam em regular rendas de fundos de investimentos exclusivos e no estrangeiros, algo que 
ainda é bastante lacunoso na legislação brasileira e que, com essas iniciativas, se tenta caminhar no sentido de 
regular e controlar os rendimentos dessas formas de investimentos. 

Após esta aprovação da Medida Provisória 1184/23 ela se manterá ativa e, acredita-se que seu escopo se for-
talece, no sentido de regularizar a tributação para fundos de investimentos as elites econômicas brasileiras.

Importante esclarecer as principais mudanças no texto: As mudanças no texto estão concentradas não na alte-
ração do que já havia sido regulado pela MP, mas sim na complementação de regulamentação, especialmente 
no tocante aos investimentos estrangeiros conhecidos como "offshores".

Sabe-se que há expectativa de que o Senado faça novas mudanças no PL porque é um tema que atinge signifi-
cativamente os rendimentos de uma elite econômica com grande representatividade e apoio no congresso na-
cional como um todo. Certamente haverá esforços de parlamentares para emendar o PL, no sentido de mitigar 
o máximo possível tal tributação, ou sopesá-las com critérios randômicos de certas benesses, conhecidos como 
"Jabutis".

O sistema tributário brasileiro se estrutura a partir de princípios como o da isonomia tributária, que tem como 
ideia o fato de que todas as pessoas que estão em território brasileiro, ou que fazem negócios por aqui sejam 
pessoas físicas ou jurídicas, estão sujeitas a tributação de bens, rendas e serviços de maneira equiparada. O 
que define essa equiparação é, no entanto, sua capacidade contributiva, isso é, quanto de dinheiro ela tem ou 
gera com negócio. Esse o motivo de atribuirmos ao sistema tributário brasileiro uma característica progressiva.

Trata-se de uma correção da aplicação do princípio da isonomia tributária aliado ao princípio da capacidade 
contributiva. Não podemos comemorar esse passo, a aprovação da PL de taxação de rendas, como se o fosse 
rumo à tributação das grandes fortunas, aquela prevista no artigo 153, VII da Constituição Federal e de tão 
necessária implementação em um país tão desigual como o Brasil.

É de conhecimento geral que não há nada de subversivo em tributar renda. Isso ocorre desde Adam Smith (fi-
lósofo e economista escocês, que teve como cenário para a sua vida o atribulado Século das Luzes, o século 
XVIII. É o pai da economia moderna, e é considerado o mais importante teórico do liberalismo econômico).
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POR JONATHAN HERNANDES MARCANTONIO 
JONATHAN HERNANDES MARCANTONIO 
É ADVOGADO EMPRESARIAL E 
FUNDADOR DA JONATHAN HERNANDES 
MARCANTONIO ADVOCACIA  
CONSULTORIA; DOUTOR EM TEORIA 
E FILOSOFIA DO DIREITO E DO 
ESTADO, PROFESSOR NAS ÁREAS DE 
TEORIA, FILOSOFIA E HISTÓRIA DO 
DIREITO; DIREITO CONSTITUCIONAL, 
INTERNACIONAL E HUMANOS. 



OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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O tema merece uma reflexão e destaco as ideias levantadas por Thomas Piketty, um dos grandes nomes da Eco-
nomia deste século, que apresenta uma histórica relação entre progressividade tributária e o liberalismo.

De acordo com Piketty (Thomas Piketty, economista francês que se tornou figura de destaque internacional com 
seu livro "O Capital no século XXI".) há uma estreita e histórica relação entre a garantia de liberdades individu-
ais e a tributação progressiva. Como, por exemplo, nos países anglo-saxões, que da mesma forma que se mos-
traram mais apegados à ideia de liberdades individuais ao longo da história, também consolidaram com firmeza 
seus passos na direção de uma progressividade fiscal ao longo do século XX.

A elaboração e aprovação desse Projeto de Lei foi embasada nas diretrizes fiscais e tributárias adotadas pela 
atual gestão, que, ao contrário da gestão anterior, aparentemente, tem uma agenda econômica para o Brasil.
 
Conclui-se que, a única dúvida que resta sobre esse tema, assim como para todos os outros da área tributária é: 
o que será desse PL, se a reforma tributária vingar, ou seja, se for aprovada no Senado. O tempo dirá.
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Empossados os dois novos vereadores de Iuiu após 
o PT ter a chapa cassada nas eleições de 2020
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Dois novos vereadores tomaram posse na Câmara Municipal de Iuiú, na manhã da terça-feira, 31 de outubro. Giovana – de 
Vadão – Magalhães Maia Sabino e Elgmar – Guima – Fedrnandes Oliveira, ambos do PSD, assumiram o mandato depois 
que o Tribunal Superior Eleitoral cassou a chapa do partido dos Trabalhadores, por fraude na cota mínima de 30% de 

candidaturas de mulheres para o Legislativo.

A posse ocorreu na sede da Câmara Municipal, depois que o Juízo da 175ª Zona Eleitoral, sediada em Palmas de Monte Alto, 
atendendo a determinação do Tribunal Superior Eleitoral, fez nova totalização dos votos e contagem do quociente eleitoral, 
cálculo que define quantos legisladores serão eleitos em cada coligação.

Giovana – de Vadão – Magalhães Maia Sabino e Elgmar – Guima – Fedrnandes Oliveira, ambos do PSD, assumiram os mandatos na Câmara 
Municipal de Iuiu na terça-feira, 31, no lugar dos vereadores petistas cassados pelo TSE por fraude na cota de gênero. 

Os dois novos vereadores assumiram no lugar de Irving Rahy – Professor Rahy – de castro Pereira e José Wilker – Zé Burica – 
Guedes Zeferino, ambos do Partido dos Trabalhadores.  Giovana – de Vadão – Magalhães Maia Sabino teve 359 votos e Elgmar 
– Guima – Fedrnandes Oliveira ficou com 355 votos e estavam como Suplentes.

Entenda o caso

A chapa proporcional do Partido dos Trabalhadores foi cassada pelo Tribunal Superior Eleitoral, que reformou o entendimen-
to da 175ª Zona Eleitoral e do Tribunal Regional Eleitoral da Bahia, entendendo, com base nas provas juntadas ao Processo, que 
o partido lançou candidatura feminina fictícia, apenas com o intuito de cumprir o Artigo 10 da Lei Federal nº 9.504/97 (Lei das 
Eleições) que determina o preenchimento mínimo de 30% e máximo de 70% para candidaturas de cada sexo.
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